
На днях в Рубцовск 
прибыл самый настоя-
щий танк Т-62. Правда, 
обезоруженный. Ему 
предстоит стать па-
мятником.

Еще в 2013 году Мини-
стерство обороны в рамках 
программы воспитания 
патриотизма российской 
молодежи предложило му-
ниципалитетам Алтайско-
го края взять списанный 
танк. Идея пришлась по 

душе председателю совета 
директоров Рубцовского 
завода запчастей, депутату 
АКЗС (сейчас является де-
путатом Госдумы) Виктору 
Зобневу. Он помог оформить 
документы, провести деми-
литаризацию этой машины, 
для того чтобы в Рубцовске 
появился военный памят-
ник. Но только в 2017 году 
документы были доведены 
до логического завершения 
в Министерстве обороны.

Танк прибыл в Рубцовск 

на территорию филиала 
«Уралвагонзавода», где со-
гласились привести его в 
состояние нового. По словам 
рабочих, мороки с ним не 
будет, нужно лишь покра-
сить корпус.

Такой подарок рубцовча-
нам готовится к 9 Мая. Но 
пока не решено, где его уста-
новить, так что от горожан 
принимают предложения.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Николай БЕРЕЗОВСКИЙ 

(фото)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
19 апреля Ветер западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 18 м/сек., дождь,
мокрый снег.

20 апреля Ветер западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., дождь, 
местами мокрый снег.

Ветер юго-западный, 13-18 м/сек.,
порывы до 25 м/сек., дождь,

мокрый снег.
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  НОВОСТИ .
Никто не забыт…

Сегодня, 18 апреля, у мемориала Славы в Барнауле 
состоится торжественная церемония открытия краевой 
акции «Вахта Памяти».

В этот день отправляется в Новгородскую область крае-
вой отряд «Память». 20 апреля к местам боевых сражений 
Великой Отечественной войны в Тверскую область уезжают 
поисковики из Белокурихи, а 21 апреля в окрестности Сева-
стополя – отряд из Краснощековского района.

Всего в 2017 году алтайские ребята примут участие в восьми 
экспедициях в республики Карелия, Крым, Новгородскую, 
Калужскую, Ленинградскую, Смоленскую и Тверскую обла-
сти, сообщили в Краевом дворце молодежи.

Кстати, с 6 по 9 мая в барнаульском парке развлечений и 
отдыха «Лесная сказка» пройдет патриотический «Марафон 
Победы». Три дня подряд в парке будут проходить уникаль-
ные концерты, акции и мастер-классы.

Светлана ЯКОВЛЕВА

По Чуйскому тракту
Дорожники приступили к ремонту четырех участков 

Чуйского тракта, где используется современная техно-
логия «Новачип».

Как сообщили в ФКУ Упрдор «Алтай», рабочие ремонтируют 
четырехполосную дорогу со 182 по 186 км в Первомайском 
районе, две транспортные развязки на Новоалтайск, участок 
с 243 по 249 км в Косихинском районе. По плану все объекты 
должны быть введены в эксплуатацию в сентябре 2017 года.

Редкие кадры
Презентован новый фильм «На страже природного на-

следия Алтая», посвященный Алтайскому биосферному 
заповеднику.

Как рассказал режиссер Иван Усанов, удалось заснять 
формирование льда Телецкого озера с воздуха, а поймать 
такой момент равносильно съемке снежного барса.

В фильме звучит музыка Александра Трифонова и группы 
«Алтай Кай». Голос за кадром – барнаульского диктора Васи-
лия Романова. В создании видео участвовали и сотрудники 
заповедника.

Съемочная группа передвигалась на большие расстояния 
на автомобилях, квадроциклах, снегоходах и теплоходе. 
Помимо обычных видеокамер при съемке использовали 
квадрокоптер. Всего отсняли десять часов видео, в фильм 
вошло только 17 минут.

Алёна ИВАНОВА

Все – на экологический
субботник!

В третьей декаде апреля – Международный день Ма-
тери-Земли, проводимый под эгидой ООН. Инициато-
ром Всероссийского субботника в эти дни выступило 
Минприроды Российской Федерации.

Граждан всех регионов призывают кроме уборки территорий 
от мусора возвести и восстановить объекты инфраструкту-
ры – от экологических троп и туристических маршрутов до 
детских площадок, скверов.

Наш край всегда шёл в лидерах по массовости участия 
в общероссийских масштабных акциях. С каждым годом 
становится больше жителей, желающих навести порядок 
в нашем общем доме, на своей родной земле. А экологиче-
ский субботник в Год экологии России – это важно на все 
сто процентов.

Людмила ИЗВЕКОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  КО ДНЮ ПОБЕДЫ .  ЦИФРА .

По данным управления по 
занятости населения Мин-
трудсоцзащиты региона в 
базе данных органов службы 
занятости находится 17,5 тыс. 
вакансий. За 1 квартал 2017 
года в службы занятости за 

содействием в поиске работы 
обратилось 16,7 тыс. человек.

Трудоустроено 9,6 тыс. 
человек, в том числе на об-
щественные и временные 
работы – 1,3 тысячи.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Помогут с работой

С   
На прошлой неделе пред-

приятие посетил губернатор 
края Александр Карлин. Это 
был тот редкий случай, когда 
у главы региона к руковод-
ству завода, что называется, 
не было вопросов по прово-
димой на заводе социально- 
экономической политике. 
Она на самом высоком уров-
не. Продукция «Плавыча» уже 
давно вышла и покорила 
мировой рынок. За семнад-
цать неполных лет работы 
предприятие расширилось 
в 15 раз. Только в 2016 году 
«Плавыч» перечислил более 
47 миллионов рублей нало-
гов в бюджеты различных 
уровней.

История производства на-
чалась в 2000 году в Шипу-
новском районе. Предприя-
тие быстро росло, и «Плавыч» 
перебрался в Барнаул, заняв 

площадь 600 квадратных 
метров. В 2017 году она со-
ставила уже восемь тысяч. 
На предприятии сегодня 
работают более 350 чело-
век, выпускают плавленые 
и творожные сыры, соусы, 
сырные продукты.

– Сначала у нас была тра-
диционная линейка плавле-
ных сыров, затем появилась 
творожная группа, – вспоми-
нает генеральный директор 
завода Владимир Емелин. – 
Нам очень помогли введен-
ные три года назад антисанк-
ции. К тому времени линейку 
творожных сыров мы уже 
разработали, и сложившаяся 
ситуация, когда оперативно 
потребовалось заменить за-
рубежные аналоги на полках 
супермаркетов, была нам на 
руку. Творожная группа бу-
дет и дальше расширяться, в 
том числе появятся сладкие 
глазированные сырки. Пла-

нов и работы очень, очень 
много.

Чтобы реализовать их, есть 
все возможности. В прошлом 
году предприятие успешно 
прошло аттестацию и полу-
чило сертификат системы 
менеджмента пищевой без-
опасности FSSC 22000. Этот до-
кумент дает право торговать 
в Евросоюзе, Азии и Африке 
– практически по всему миру.В   

Сырье производитель 
закупает на алтайских заво-
дах – Усть-Калманском, «Ки-
прино», «Молочной сказке». 
Творог делают сами с 2014 
года. В объеме выпускаемой 
продукции около 100 тонн 
в месяц творожных сыров.

– Это предприятие нахо-
дится в ритме постоянного 
технологического обновле-
ния, – сказал Александр Кар-
лин. – Здесь работает новое, 
в том числе отечественное, 
оборудование. Его закупили 
в рамках политики импорто-
замещения, определенной 
руководством страны. Есть 
еще одно качество, которое 
выделяет «Плавыч». Там до-
статочно приличный уро-
вень заработной платы, бо-

лее высокий, чем в среднем 
на предприятиях пищевой 
промышленности Алтайско-
го края. Заработную плату 
увеличивают постоянно. 
Руководство завода ведет 
серьезную социальную по-
литику, оказывая поддержку 
молодым работникам, много 
внимания уделяя поддержке 
семей, и эта поддержка очень 
серьезная, постоянная и весь-
ма существенная.

Особое внимание на заводе 
уделяют подготовке кадров. 
Губернатор отметил, что 

при поддержке предприя-
тия более 50 человек за по-
следние три года прошли 
или продолжают обучение 
в Кемеровском институте 
пищевой промышленности, 
Алтайском государственном 
техническом университете 
имени Ивана Ползунова, в 
профильных средних специ-
альных учебных заведениях 
края. Сотрудников регулярно 
отправляют в командировки 
на европейские предприятия 
для получения опыта и обме-
на знаниями.

Сегодня в состав «Плавы-
ча» входит цех по производ-
ству и упаковке продукции 
мощностью до 80 тонн в 
сутки. Как отметил Влади-
мир Емелин, предприятие 
в дальнейшем будет только 
расширяться. Кроме того, в 
2017 году, а это Год экологии, 
на заводе планируется вве-
сти в эксплуатацию систему 
локальных очистных соору-
жений. 

Вадим КУЛЕШОВ,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

18 апреля 1944 года, № 77
«РУБЦОВСК. (По телефону.) Взятие Симферополя и Фе-

одосии c радостью было встречено рабочими паровоз-
ного депо Рубцовки. Десятки передовых людей встали 
на предмайскую вахту и ответили на героические дела 
Красной Армии рекордной выработкой.

Слесарь промывки тов. Сумичев в этот день довёл 
производительность труда до 230 процентов. Около 200 
процентов выработал в этот день и слесарь тов. Беляев. 
Высокими показателями ознаменовал этот радостный день 
машинист-ленинец тов. Пыпин. Ведя в этот день поезд, тов. 
Пыпин добился высокой технической скорости и маршрут 
прибыл к месту назначения на два часа раньше графика.

М. МИХАЙЛОВ».

ХРОНИКИ АП
На предмайской вахте

17 500 
    

20,7 тыс. безработных граждан зарегистриро-
вано в крае на 1 апреля. Данный показатель на 
15,2% меньше, чем на эту же дату 2016 года.

Уважаемые читатели!
В период проведения подписной кампании 

на 2 полугодие 2017 года сохраняются скидки:
ветеранам и участникам Великой Отечественной 
войны, инвалидам 1 и 2 групп (при предъявлении 
соответствующих документов) в размере 20% 
от стоимости услуг связи.

Оформить подписку можно в любом отделении связи:
Индекс 50300 (без официальных документов), 

цена на полугодие составляет 528 руб, 

индекс 50303 (с официальными документами), 
цена – 990 руб. 

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

А также просим по всем вопросам о несвоевременной 
доставке газеты «Алтайская правда» обращаться в редак-
цию по телефону 8 (3852) 63 -37-17.

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

В ритме обновления

Танк станет памятником
СПРАВКА
Т-62 – советский 
танк, разработан-
ный в начале 60-х 
годов на базе танка 
Т-55. Создание этой 
боевой машины 
является важной 
вехой в истории оте-
чественного тан-
костроения – Т-62 
стал первым в мире 
серийным танком с 
гладкоствольным 
орудием калибра 115 
мм. Его выпуск про-
должался до середи-
ны 70-х годов, всего 
было изготовлено 
около 20 тыс. единиц 
этой машины. В на-
стоящее время танк 
Т-62 продолжает 
эксплуатироваться 
в нескольких десят-
ках армий мира.

Александр Карлин: «Плавыч» находится в ритме постоянного технологического
обновления».

В ассортименте завода более 100 наименований продукции.

Рабочие филиала «Уралвагонзавода» осматривают танк.

Один из лидеров молочной отрасли пищевой 
промышленности Алтайского края завод плав-
леных сыров «Плавыч» выходит на новые рынки 
сбыта. Сегодня предприятие выпускает в год 
около 15 тысяч тонн продукции в самом широ-
ком ассортименте – более 100 наименований. 
При этом поставки идут более чем в 40 регионов 
России и зарубежные страны.
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Как подготовиться к паводку 
и определить начало прихода 
воды, рассказывают бывалые 
жители Затона.

Алексея Иванцова мы встретили в 
местном ФАПе. Проверяем готовность 
лечебного учреждения к паводку, ищем 
тех, кто ежегодно встречает стихию 
буквально в собственном доме, им-то 
и оказался Алексей.

– На моем веку было, наверное, 
десять подтоплений, имею в виду 
большую воду и среднюю. Но 2014 
год запомнится надолго – такого, мне 
кажется, еще не было, – говорит он.

Дом, в котором живет Алексей,  
строили еще его родители. Они же и 
предусмотрели алгоритм действий во 
время паводка. В жилье есть полати, 
на которых, по признанию хозяина, 
можно «спать, жить, принимать пищу». 
Все остальное, включая приготовле-
ние этой самой пищи, нужно делать 
на чердаке.

– В принципе, дом поднят над зем-
лей. В 2014 году, когда некоторые затон-
цы намеряли больше метра воды над 
полом, у меня было всего 60 сантиме-
тров. Но вода пришла очень неожидан-
но. Вечером я лег спать как обычно, а 
проснулся ночью уже на плавающем 
диване, – говорит мужчина.

Несмотря на то, что в Затоне еще 
рано ждать паводка, у него уже все 
готово. Самое основное – лодка. Об-
становка в доме соответствующая – все, 
что можно поднять, поднято. Как бы-
валого, спрашиваем,  на что обратить 
внимание при подготовке?

– Первое и самое главное – докумен-
ты всегда должны быть при себе. Вода 
есть вода. Угадать, какой уровень будет 
сегодня или завтра, просто невозмож-
но. Необходимо, чтобы были готовы 
консервы, концентраты, а из круп – 
рис, гречка, перловка. Обязательно 
нужно заранее приобрести походную 
плитку и газ в баллонах. Закупить боль-
шое количество бутилированной воды, 
так как она нужна не только для питья. 
Во время паводка умываться и мыть 
руки придется именно этой водой, 
чтобы не было никаких последствий 
для здоровья. Пригодятся также анти-
бактериальные салфетки. И нужно 
учесть, что электричество в доме будет 
отключено. Конечно, нельзя забывать 
про лекарства – лучше всего заранее 

заготовить их самим и ни в коем случае 
не выбрасывать те препараты, которые 
раздают медики для профилактики 
заболеваний. Насколько я знаю, у нас 
их принимают все, – говорит Алексей 
Иванцов.

По его мнению, тем, у кого есть 
возможность и кто боится воды, на 
период подтопления из поселка лучше 
выехать. Впрочем, сотрудники МЧС 
ежедневно проверяют оставшихся, 
развозят воду и хлеб и эвакуируют 
тех, кто передумал оставаться в зато-
пленном жилище. Но бывают такие 
случаи, когда решение созревает не-
ожиданно, тогда на помощь приходят 
сами местные жители, у которых есть 
плавсредства.

Угадать, каким будет уровень воды 
и когда конкретно это случится, не-
возможно, как замечают затонцы,  
точный прогноз не может дать даже 
МЧС – стихия. Однако хоть как-то со-
риентироваться помогают животные.

– За неделю или две нехорошо начи-
нают выть собаки по всему поселку. 
Это означает, что пора насторожиться. 
С вечера перед приходом воды кошки 
и собаки мечутся, привязанные псы 
рвутся на волю, скулят. Птицы, кото-
рые обычно вьют гнезда под крышами 
или на ветвях деревьев, к моменту на-
ступления паводка резко исчезают из 
поселка, – говорят старожилы.

Уже в этом году в Затоне появились 

новые жители, которым только пред-
стоит на собственном опыте узнать, 
как это происходит и что такое вода 
в доме. Семья Людмилы Плешковой 
живет в поселке только три месяца. 
Знали, что он тонет каждую весну, 
но больно уж здесь воздух хорош, от 
города близко, а главное – жилье по 
цене доступно.

– Нам сказали, что наш дом сильно 
не затапливает, поэтому будем наде-
яться на лучшее, хотя, конечно, опасе-
ния есть. Мы уже собрали тревожный 
чемоданчик, как только вода начнет 
прибывать в поселок, я с сыном уеду 
к маме в Барнаул. Мы ждем еще малы-
ша, поэтому рисковать не хочется. А 
муж сказал, что он ничего не боится и 
останется здесь на страже имущества, 
– рассказывает Людмила Плешкова.

Затонский ФАП является филиа-
лом поликлиники № 1 Барнаула. Глав-
ный врач Елена Азарова сказала, что 
медработники в свою очередь тоже 
уже готовы к наступлению паводка. 
Закуплены все необходимые препара-
ты, заказаны бактериофаги, которые 
поступят при ЧС по первому же тре-
бованию. С жителями проводятся все 
необходимые беседы и распростра-
няются памятки, как вести себя при 
затоплении. Как говорится, готовы к 
худшему, а надеемся на лучшее.

Анна БОДАГОВА, 
Юлия ЛЕДНЕВА (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  ПРИОРИТЕТЫ..

  ПАВОДОК‐2017.

Заявки ждут отправки

Собрать 
тревожный чемоданчик…

Статус территории 
опережающего разви-
тия (ТОР) предоставит 
Новоалтайску и Зарин-
ску уникальные возмож-
ности.

Об этом сказал губернатор 
края Александр Карлин в ходе 
рабочих встреч с главами ад-
министраций этих городов – 
Сергеем Еремеевым и Иваном 
Терешкиным. С каждым из 
них он повстречался отдельно, 
чтобы обозначить важность 
предстоящей работы в этом 
направлении.П   

Глава региона напомнил, 
что на днях выйдет соответ-
ствующее постановление пра-
вительства страны, которое 
позволит подать заявки для 
создания ТОР в моногородах 
Заринске и Новоалтайске. Не-
обходимый пакет документов 
уже разработан, кроме того, 
подобрана команда управлен-
цев, которая прошла соответ-
ствующее обучение.

Губернатор попросил главу 
администрации Новоалтайска 
взять этот вопрос на особый 
контроль.

– Имея серьезные планы по 
социально-экономическому 
развитию города, мы должны 
понимать, что режим ТОР для 
нас создаст уникальные воз-
можности по привлечению 
инвестиций, строительству 
новых предприятий, расши-
рению действующих, – ска-
зал Александр Карлин. – Это 
и наполнение городского 
бюджета, и создание новых 
рабочих мест. Поэтому вопрос 
наделения города статусом 
территории опережающего 
развития должен стать важ-
нейшим приоритетом в вашей 
работе.

Александр Карлин также 
отметил важность решения 
проблем в сфере городского 
хозяйства, ЖКХ и образова-
тельной сфере.

– Сегодня в Алтайском крае 
ликвидирована очередь в дет-
ские сады для детей от трех до 
семи лет, но остается пробле-
ма обеспечения дошкольным 
образованием детей ясельного 
возраста – от полутора лет, – от-
метил губернатор. – Ее мы так-
же будем решать, в том числе 
и в Новоалтайске. Кроме того, 
в числе приоритетных вопро-
сов – строительство большой 
современной школы в новом 
квартале города. С Министер-
ством образования мы еще раз 
проанализируем ситуацию, с 
тем чтобы ускорить строитель-
ство нового образовательного 
учреждения в городе.

Не останется без внимания 
проблема завершения стро-
ительства объектов жилья 
в Новоалтайске. Губернатор 
подчеркнул, что по этому во-
просу дал соответствующие 
поручения краевым ведом-
ствам и держит ситуацию на 
личном контроле.

– Убедительно просил бы 
и вас согласованно работать в 
этом направлении, – добавил 
Александр Карлин. – Нам нуж-
но эти проблемные объекты 
завершить в установленные 
контрактами сроки и выве-
сти людей, вложивших свои 
средства в строительство, из 
состояния напряжения.

Сергей Еремеев в свою оче-
редь заверил губернатора, что 
администрация Новоалтай-
ска ведет активную работу по 
наполнению бюджета города. 

«Мы работаем в части сниже-
ния неформальной занятости, 
– сказал он. – Сотрудничаем 
с налоговыми органами по 

вопросам перерегистрации 
бизнеса на территории города. 
Нам удалось урегулировать 
вопросы задолженности му-

ниципальных предприятий 
перед энергоснабжающими 
организациями, в частности, 
составлены и выполняются 
графики ее погашения. Так-
же идет активная работа с 
населением и бизнесом по 
погашению задолженности».П  

Глава администрации За-
ринска Иван Терешкин сооб-
щил Александру Карлину, что 
городские власти заблаговре-
менно начали работу по подго-
товке заявки на получение ста-
туса ТОР. «Это не дань моде, а 
один из инструментов по при-
влечению инвесторов, – сказал 
он. – Заявка практически гото-
ва. Как только выйдет поста-
новление о том, что наш город 
относится ко второй катего-
рии моногородов, имеющих 
право на получение статуса 
ТОР, мы согласуем нашу заявку 
с профильным краевым ми-
нистерством и направим ее в 
Минэкономразвития страны. 
Сегодня решаются вопросы 
по оформлению земельного 
участка для компании «Рус-
ская кожа – Алтай», ведутся 

работы по экспертизе проек-
тно-сметной документации на 
строительство кожевенного 
завода. Мы ожидаем, что во 

второй половине мая получим 
положительное заключение и 
надеемся приступить к стро-
ительству».

В Фонде развития моногоро-
дов предварительно одобрен 
проект реконструкции дороги 
по улице Промышленной. Ра-
боты рассчитаны на два года 
с условием, что к концу 2018 
года будет вводиться кожевен-
ный завод.

– Проектно-сметная до-
кументация составляет 59 
млн рублей, – уточнил Иван 
Терешкин. – 95% этой суммы 
выделит Фонд развития моно-
городов, в размере 5 процентов 
предусмотрено софинансиро-
вание региона, частично эту 
сумму готов взять на себя 
муниципалитет. В конце мая 
проведем аукцион по отбору 
подрядчика, чтобы в июне на-
чать работы по реконструкции 
дороги. Планируем их завер-
шение к концу 2018 года, когда 
будет вводиться в эксплуата-
цию кожевенный завод.

По словам Ивана Терешки-
на, сегодня нет инфраструк-
турных препятствий для на-
чала строительства завода. 
Также идет работа с другими 
потенциальными резидента-
ми будущей ТОР.

– Активно заходит Сибир-
ская фанерная компания, 
предприятие уже вложило 
более 150 млн рублей, созда-
но 100 новых рабочих мест, 
предполагается дальнейшее 
развитие, – рассказал Иван 
Терешкин. – Кожевенный 
завод мы рассматриваем как 
якорное производство, за ко-
торым последуют другие по-
тенциальные инвесторы. Идут 
переговоры с потребителями 
продукции этого предприятия 
– компаниями по производ-
ству кожаной обуви, мягкой 
кожаной мебели.

Вадим КУЛЕШОВ  ПРИРОДА И ЛЮДИ.
«Экологический патруль» 

действует
Ребята из школьного лесничества 

«Экологический патруль» – большие 
молодцы. Об этом говорят сотруд-
ники отдела по Каменскому лесни-
честву управления лесами Минпри-
роды АК и работники лесного предприятия «Каменский ЛДК».

Юные знатоки из Столбовской средней школы помогают про-
фессионалам выращивать и охранять леса, они ведут мониторинг 
состояния посадок. Ребята уверены, что одним из способов за-
щиты боров является борьба с вредными организмами, которые 
вызывают болезни деревьев.

Чтобы уничтожить этих насекомых, поедающих хвою и листву, 
нужно привлечь пернатых. Им только подавай личинок, жучков и 
гусениц. Вот почему школьники и лесоводы каждую весну мастерят 
и размещают на деревьях домики для птиц. «Экологический патруль» 
отслеживает и заселение крылатых санитаров леса. Приятно, когда 
в домике, сделанном твоими руками, появился крылатый новосёл. 

Нынче юные лесоводы из «Экологического патруля» смасте-
рили 12 скворечников. А в Международный день птиц вместе с 
наставниками-лесоводами развесили их на деревьях Столбовского 
участкового лесничества.

К юбилею края – 
80 аллей и скверов

Весной запланирована акция по озеленению населённых 
пунктов «К юбилею края – 80 зеленых аллей и скверов». Специ-
алисты Минприроды АК предложили жителям проявить ини-
циативу и организовать в своих городах и сёлах мероприятия 
по разбивке скверов, парков и аллей, в том числе прилегающих 
к социально значимым объектам, вошедшим в краевую про-
грамму «80х80».

Руководитель Минприроды края Владимир Попрядухин придаёт 
предстоящей работе большое значение: «Мы надеемся, что жители 
всех районов и городских округов откликнутся на наш призыв».

Как идут дела? По данным Минприроды края, уже поступают 
сообщения о желании присоединиться к акции.

Алейский район. В сёлах высадят саженцы берёзы, дуба, со-
сны, барбариса, ели и пирамидального тополя. Кроме того, офор-
мят цветочные клумбы у Мемориалов Победы. А на территории 
Урюпинского сельсовета, где ведётся строительство Мемориала 
славы, будет заложен сквер.

Ребрихинский район. В селе Ребриха намерены высадить 
«Аллею Победы». Сеянцы сосны предоставит Ребрихинский лесхоз. 
Мероприятие проведут в праздничной обстановке, пригласят ве-
теранов войны и труда, тружеников тыла, школьников, жителей 
села. На станции Ребриха будет заложен сквер отдыха «Касмала». 
В других сёлах также готовятся к высадке деревьев, ремонту и 
оздоровлению зелёных уголков.

Змеиногорский район. Утверждён план, в который включены 
и мероприятия по благоустройству и озеленению, определены 
поставщики посадочного материала, среди которых  Институт 
им. Лисавенко и Алтайский лесосеменной центр.

Славгород. Детский сад в селе Пригородном включён в число объ-
ектов программы «80х80». Весной на его территории проведут работы 
по озеленению в рамках акции «К юбилею края – 80 зеленых аллей и 
скверов». Кроме того, в Славгороде подновят существующие зелёные 
насаждения, посадочный материал будет поставлять «Алтайлес». Для 
городка, расположенного в сухой алтайской степи, каждое дерево 
имеет ценность, поэтому озеленение здесь проводят каждый год.

При содействии пресс-службы Минприроды Алтайского края 
подготовила Людмила ИЗВЕКОВА

Депутатские слушания
В Парламентском центре 26 апреля пройдут депутатские 

слушания на тему «Законодательство Алтайского края: со-
стояние, мониторинг и перспективы совершенствования».

Мероприятие проводится ежегодно в преддверии Дня 
Российского парламентаризма. Главной целью депутатских 
слушаний является выработка механизма взаимодействия 
различных уровней и ветвей власти, а также органов местного 
самоуправления в сфере правоприменения и организации си-
стемы мониторинга законов на территории Алтайского края, 
а также обсуждение путей участия институтов гражданского 
общества в данном процессе.

В ходе слушаний пройдет обсуждение доклада «О состоянии 
законодательства Алтайского края в 2016 году и перспективах 
его совершенствования» (проект доклада размещен на офици-
альном сайте Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния akzs.ru/activity/res. Итоги обсуждения будут обобщены, и 
на очередной сессии Алтайского краевого Законодательного 
Собрания депутаты на их основе сформируют и утвердят пе-
речень рекомендаций.

Время начала мероприятия – 14.00. Место проведения – боль-
шой зал Парламентского центра Алтайского края (г. Барнаул, 
ул. Анатолия, 81).

Аккредитация представителей СМИ ведется отделом 
пресс-службы по телефонам: 8 (3852) 29-40-87, 29-40-97 и 29-40-99.

Пресс-служба Алтайского краевого Законодательного Собрания.

В топ-700
Алтайский государственный университет вошел в меж-

дународный рейтинг Round University Ranking, заняв 632 
позицию. Всего в него вошло 763 университета из 74 стран 
мира, в том числе 67 вузов России.

По сообщению пресс-службы вуза, среди университетов 
России АлтГУ занимает 25 позицию, опережая шесть феде-
ральных университетов России. Среди девяти университетов 
Сибирского федерального округа, вошедших в рейтинг, АлтГУ 
занимает четвертую позицию. Больше всего баллов вуз заработал 
за показатели по качеству преподавания – 449 позиция среди 
университетов мира, а также за оценку уровня интернациона-
лизации – 479 позиция среди университетов мира. Столь суще-
ственный рост вуза объясняется системной работой, которую 
ведет университет в направлении развития международного 
сотрудничества, трансфера лучших образовательных прак-
тик, передовых научных разработок и опыта гуманитарного 
сотрудничества. Сказывается значимый позитивный эффект 
программно-целевого подхода к развитию вуза, в том числе 
успешной реализации программы стратегического развития 
АлтГУ на 2012 – 2016 годы, утвержденной Минобрнауки России.

Соб. инф.

От мелких трещин 
до глубоких ям

На ремонт дорог в Рубцовске планируется потратить около 
70 млн рублей.

Из них 35 млн рублей – краевая дотация. Такой объем вло-
жений является беспрецедентным для местного бюджета за 
последние годы.

Определено восемь участков для капитального ремонта, 
который намечен на июнь-июль.

Краевые средства направят на восстановление дорожного 
покрытия ул. Комсомольской от ул. Светлова до ул. Киевской и 
от ул. Дзержинского до художественной школы, ул. Северной, 
ул. Алтайской от дома № 94-а до ул. Тихвинской, Угловского 
тракта и перекрестка пр. Ленина и пр. Рубцовского.

За счет местного бюджета откапиталят участок пр. Ленина 
от спорткомплекса «Юбилейный» в северном направлении 
до «Планеты детства» и ул. Сельмашскую от пр. Ленина до ул. 
Комсомольской.

– Капремонт подразумевает снятие старого покрытия и уклад-
ку двух слоев нового, – поясняет Олег Обухович. – Последний 
кроме битумных связующих имеет полимерные, поэтому срок 
эксплуатации таких дорог намного выше.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Музкомедия 
ищет замену тенору

19 апреля театр музкомедии представит спектакль «Одол-
жите тенора» режиссера Татьяны Столбовской.

В театре постановку называют «уморительной комедией 
положений, полной забавных и нелепых ситуаций»: приглашен-
ный звездный тенор, который должен поправить положение 
театральной труппы, внезапно умирает. Но билеты проданы, 
и герои пьесы лихорадочно ищут, кто сможет заменить вели-
кого певца.

После оглушительного успеха на Бродвее пьеса современного 
американского драматурга и режиссера Кена Людвига обошла 
сцены всего мира и получила множество премий. По словам 
главного режиссера музкомедии Константина Яковлева, барна-
ульские зрители увидят масштабное, необычное оформление 
сцены и услышат лучшие классические арии и неаполитан-
ские песни в исполнении солистов театра. Некоторые номера 
прозвучат на языке оригинала.

Любовь КАРПОВА

Поверь в себя!
Алтайский детский музыкальный телевизионный проект 

«Поверь в себя» запускает третий сезон. Впервые на прослу-
шивания приглашаются дети не только из нашего края, но 
и соседних регионов.

С 5 апреля по 30 мая объявлен прием заявок. Для участия в 
проекте приглашаются ребята в возрасте от 7 до 14 лет. На 3 – 4 
июня запланированы прослушивания.

Светлана ЯКОВЛЕВА

    Не комары, так клещи
В Алтайском крае в 2017 году будет меньше комаров и мо-

шек, зато размножатся клещи. Об этом «Алтайской правде» 
рассказала член Русского энтомологического общества доктор 
биологических наук Людмила Комарова.

На данный момент в регионе проснулись все эти три вида 
насекомых. Но комары и мошки местным жителям в этом году 
угрожают не так сильно.

«Считаю, что лето будет сухим. Например, в Бийске уже вся 
вода на улицах высохла, в реках края уровень воды не подни-
мается. Если и будет паводок, то более слабый, чем в 2014 году. 
В связи с этим комаров в крае станет меньше, чем в предыду-
щие годы, количество мошек также будет в пределах нормы», 
– сообщила она.

Зато, по словам Людмилы Комаровой, в крае можно дей-
ствительно ожидать нашествия клещей – с потеплением очень 
быстро появились проталины.

Алёна ИВАНОВА

НОВОСТИ

Во время паводка не забываем о лекарствах.

Постановление правительства страны, которое позволит подать заявки для создания ТОР 
в моногородах Заринске и Новоалтайске, выйдет на днях.

«И    
- 
 ,   
,   ТОР   
  -
   , 
  -
,  ».
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ОТЧЕТ
о результатах деятельности краевого автономного учреждения «Многофункциональный центр 

предоставления государственных и муниципальных услуг Алтайского края»
и об использовании закрепленного за ним краевого имущества за 2016 год.

1.Общие сведения о краевом автономном учреждении.
1.1. Основные виды деятельности учреждения: организация и обеспечение деятельности единого места при-

ема, регистрации и выдачи необходимых документов физическим и юридическим лицам при предоставле-
нии государственных и муниципальных услуг; выпуск, выдача и обслуживание универсальных электронных 
карт; оказание бесплатной юридической помощи в многофункциональном центре в соответствии с Федераль-
ным законом от 21.11.2011 № 324-ФЗ «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации»; регистра-
ция и составление списков вкладчиков и акционеров, имеющих право на получение компенсационных вы-
плат из средств Федерального общественно-государственного фонда по защите прав вкладчиков и акционеров.

1.2. Иные виды деятельности, не являющиеся основными, которые учреждение вправе осуществлять в со-
ответствии с его учредительными документами: оказание заявителям в помещении КАУ «МФЦ Алтайского 
края» дополнительных (сопутствующих услуг): копирование документов, цветная печать документов, оказа-
ние консультационных услуг в области права (составление соглашений), брошюрование документов, оказание 
услуги по заполнению налоговой декларации по налогу на доходы физических лиц (форма 3-НДФЛ), оказание 
услуги в области фотографии, услуги по заполнению бланков.

1.3. Перечень разрешительных документов, на основании которых учреждение осуществляет деятельность: 
• устав КАУ «МФЦ Алтайского края», утвержденный приказом Главного управления Алтайского края по со-

циальной защите населения и преодолению последствий ядерных испытаний на Семипалатинском полигоне 
от 23.12.2010 №253 «Об утверждении устава краевого автономного учреждения «Многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг Алтайского края»;

• свидетельство о государственной регистрации юридического лица серия 22 №003222150 выда-
но 30.12.2010 Межрайонной инспекцией Федеральной налоговой службы №15 по Алтайскому краю.
 1.4. Сведения о штатной численности работников учреждения:

Наименование показателя
На начало 
отчетного
периода

На конец
отчетного
периода

Причины изменения численности

Сотрудники, всего (целые ед.) 542 829
Увеличение штатной численности в связи с разви-
тием сети МФЦ (открытие филиалов МФЦ)

из них:
сотрудники, относящиеся к основному персоналу 446 709

Увеличение штатной численности в связи с разви-
тием сети МФЦ (открытие филиалов МФЦ)

сотрудники, относящиеся к административно-управ-
ленческому персоналу 96 120

Увеличение штатной численности в связи с разви-
тием сети МФЦ (открытие филиалов МФЦ)

 сотрудники, относящиеся к иному персоналу 0 0  

1.5. Средняя заработная плата сотрудников учреждения за отчетный период:

 Наименование показателя

Среднемесячная заработная плата

за счет средств 
краевого бюд-

жета

за счет средств
от оказания платных услуг и иной 
приносящей доход деятельности

ИТОГО

Сотрудники, всего (целые ед.) 13358,93 247,19 13606,12
из них:
сотрудники, относящиеся к основному персоналу 11453,91 166,41 11620,32
сотрудники, относящиеся к административно-
управленческому персоналу 21342,78 585,50 21928,28

сотрудники, относящиеся к иному персоналу 0,00 0,00 0,00
1.6. Состав наблюдательного совета:
• Кудинова Оксана Анатольевна – заместитель начальника управления по социальным выплатам Главного 

управления Алтайского края по труду и социальной защите;
• Васютина Ольга Петровна - главный специалист отдела учета, управления распоряжения имуществом 

Главного управления имущественных отношений Алтайского края;
• Госьков Евгений Сергеевич - председатель Алтайской краевой профсоюзной организации Общероссий-

ской профсоюзной организации «Всероссийский профессиональный союз работников аудиторских, оценоч-
ных, экспертных и консалтинговых организаций»;

• Очнев Владислав Владимирович - директор Алтайского филиала ОАО «СОГАЗ»;
• Милосердов Максим Витальевич - специальный корреспондент ГТРК «Алтай»;
• Слободчиков Антон Валерьевич - исполнительный директор некоммерческого партнерства «Алтайский 

банковский союз».
2. Результаты деятельности учреждения.
2.1. Информация об исполнении государственного задания учредителя: плановый показатель количества 

обращений потребителей государственной услуги на 2016 год установлен в размере 1 125 000 шт. Фактическое 
значение показателя за 2016 год составило 1 161 254 шт.;

2.2. Сведения о балансовой (остаточной) стоимости нефинансовых активов, дебиторской и кредиторской 
задолженности:

Наименование показателя
На начало отчет-

ного
периода

На конец отчетного
периода в % к предыду-
щему отчетному году

в % к предыду-
щему отчетно-

му году
1. Нефинансовые активы, всего: 131 543 648,87  116 891 121,50  89
из них:
Остаточная стоимость основных средств 92 921 949,70  83 424 694,46  90
1.2.  Амортизация основных средств 112 732 739,89  128 608 263,54  114
1.3. Остаточная стоимость нематериальных активов
1.4. Амортизация нематериальных активов
1.5. Материальные запасы 2 375 002,04  1 852 315,59  78
2. Финансовые активы, всего -127 963 993,87  -111 835 626,78  87
из них:
2.1.  Дебиторская задолженность по доходам, полученным за счет 
средств краевого бюджета
2.2. Дебиторская задолженность по выданным авансам, получен-
ным за счет средств краевого бюджета

627 509,00  121 648,96  19

2.3. Дебиторская задолженность по выданным авансам за счет дохо-
дов, полученных от платной и иной приносящей доход деятельности

30 417,30  34 484,17  113

3. Обязательства, всего 1 419 092,69  1 796 987,73  127
из них:
3.1.Просроченная кредиторская задолженность
3.2.Кредиторская задолженность по расчетам с поставщиками и 
подрядчиками за счет средств краевого бюджета

1 394 159,37  1 631 600,26  117

3.3. Кредиторская задолженность по расчетам с поставщиками 
и подрядчиками за счет доходов, полученных от платной и иной 
приносящей доход деятельности

0,00  56 526,36   

Исполнение плана финансово-хозяйственной деятельности

Наименование 
показателя

Код бюджет-
ной класси-
фи ка ц и и и 
о п е р а ц и и 
сектора го-
сударствен-
ного управ-
ления

План Кассовые поступления и выплаты

Всего

в том числе

Всего

в том числе
операции по ли-
цевым счетам, 
открытым в ор-
ганах казначей-
ства

операции по сче-
там, открытым в 
кредитных орга-
низациях

операции по ли-
цевым счетам, от-
крытым в органах 
казначейства

операции 
по счетам, 
открытым 
в кредит-
ных орга-
низациях

 По с т у п ле н и я , 
всего:

168 657 555,62  168 657 555,62  0,00  166 921 047,49  166 921 047,49  0,00  

 2016 г. 168 657 555,62  168 657 555,62  0,00  166 921 047,49  166 921 047,49  0,00  
в том числе:       
Субсидии на вы-
полнение государ-
ственного задания

Х 162 350 000,00  162 350 000,00  0,00  160 613 491,87  160 613 491,87  0,00  

2016 г. Х 162 350 000,00  162 350 000,00  0,00  160 613 491,87  160 613 491,87  0,00  
Целевые субсидии Х 1 125 000,00  1 125 000,00  0,00  1 125 000,00  1 125 000,00  0,00  
2016 г. Х 1 125 000,00  1 125 000,00  0,00  1 125 000,00  1 125 000,00  0,00  
Поступления от 
иной приносящей 
доход деятельно-
сти, всего

Х 5 182 555,62  5 182 555,62  0,00  5 182 555,62  5 182 555,62  0,00  

2016 г. Х 5 182 555,62  5 182 555,62  0,00  5 182 555,62  5 182 555,62  0,00  
Выплаты, всего 900 168 714 319,49  168 714 319,49  0,00  166 917 521,95  166 917 521,95  0,00  
в том числе:       
Оплата труда и на-
числения на вы-
платы по оплате 
труда, всего

210 118 427 602,49  118 427 602,49  0,00  118 427 602,49  118 427 602,49  0,00  

из них:       
Заработная плата 211 90 273 915,57  90 273 915,57  0,00  90 273 915,57  90 273 915,57  0,00  
Прочие выплаты 212 271 179,30  271 179,30  0,00  271 179,30  271 179,30  0,00  
Нач ис лен и я на 
выплаты по опла-
те труда

213 27 882 507,62  27 882 507,62  0,00  27 882 507,62  27 882 507,62  0,00  

Оплата работ, ус-
луг, всего

220 41 156 541,36  41 156 541,36  0,00  39 359 743,82  39 359 743,82  0,00  

из них:       
Услуги связи 221 17 087 264,67  17 087 264,67  0,00  16 166 128,35  16 166 128,35  0,00  
Транспортные ус-
луги

222 117 136,45  117 136,45  0,00  117 136,45  117 136,45  0,00  

Коммунальные ус-
луги

223 8 753 764,62  8 753 764,62   7 992 084,58  7 992 084,58   

Работы, услуги по 
содержанию иму-
щества

225 8 467 316,53  8 467 316,53  0,00  8 464 741,62  8 464 741,62  0,00  

Прочие работы, 
услуги

226 6 731 059,09  6 731 059,09  0,00  6 619 652,82  6 619 652,82  0,00  

Прочие расходы 290 2 844 807,87  2 844 807,87  0,00  2 844 807,87  2 844 807,87  0,00  
Поступление нефи-
нансовых активов, 
всего

300 6 285 367,77  6 285 367,77  0,00  6 285 367,77  6 285 367,77  0,00  

из них:       
Увеличение стои-
мости основных 
средств

310 132 448,16  132 448,16  0,00  132 448,16  132 448,16  0,00  

Увеличение стои-
мости материаль-
ных запасов

340 6 152 919,61  6 152 919,61  0,00  6 152 919,61  6 152 919,61  0,00  

Остаток средств на начало года - 56763,87 руб.
Остаток средств на конец года - 60289,41 руб.    

 

3. Об использовании имущества, закрепленного за учреждением

Наименование показателя На начало отчетного пе-
риода На конец отчетного периода

1. Общая балансовая (остаточная) стоимость недвижимого краевого 
имущества, находящегося у учреждения на праве оперативного управ-
ления

76888499,57                  
(66150114,95)

80067630,74                  
(66452762,38)

2. Общая балансовая (остаточная) стоимость недвижимого краевого 
имущества, находящегося у учреждения на праве оперативного управ-
ления, и переданного в аренду

3299514,30                           
(3164105,10)

3232684,45
(3067581,80)

3. Общая балансовая (остаточная) стоимость недвижимого краевого иму-
щества, находящегося у учреждения на праве оперативного управления 
и переданного в безвозмездное пользование

811904
(625165,54)

2087869,99
(1116000,44)

4. Общая балансовая (остаточная) стоимость движимого краевого иму-
щества, находящегося у учреждения на праве оперативного управления

128204120,83                
(26735485,32)

131398628,07
(16939988,69)

7. Общая площадь объектов недвижимого краевого имущества, находя-
щегося у учреждения на праве оперативного управления, кв. м 6 631,10  7559,4

8. Общая площадь объектов недвижимого краевого имущества, находя-
щегося у учреждения на праве оперативного управления и переданно-
го в аренду, кв. м

125,19  114,95

9. Общая площадь объектов недвижимого краевого имущества, находя-
щегося у учреждения на праве оперативного управления и переданного 
в безвозмездное пользование, кв. м

83,88  562,54

10. Количество объектов недвижимого краевого имущества, находяще-
гося у учреждения на праве оперативного управления 13 20
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Наступил апрель – 
готовность проверь
Аграрии Рубцовского 
района считают дни 
до выхода в поле.П  

По информации начальни-
ка управления Василия Ка-
мышова, в этом году в районе 
планируется засеять 130 тыс. 
га. Более половины из них за-
ймут зерновые и зернобобо-
вые культуры – 85 тыс. га. Под 
подсолнечник, кукурузу, рапс 
отводится 25 тыс. га.

По сравнению с 2014 годом 
площадь озимых зерновых куль-
тур возросла почти в девять раз 
– до 1816 га. Это связано с рядом 
преимуществ, которые озимые 
имеют перед яровыми. У них 
более высокая урожайность, 
хорошее качество зерна, а ран-
ние сроки уборки дают возмож-
ность реализовать полученный 
урожай по выгодным ценам до 
наступления сезона массовой 
уборки. В частности, эта зима 
была очень благоприятной 
для озимой пшеницы: она ни-
сколько не вымерзла. Алтайские 
ученые создали высокоурожай-
ные сорта озимых культур, и 
хозяйства Рубцовского района 
вплотную работают с семено-
водческими организациями.

Коллективные хозяйства 
ведут сев на 67% от всех посев-
ных площадей. Но очень суще-
ственную долю сельхозтоваро-
производителей составляют 
крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные 

предприниматели. Они рабо-
тают на 41 200 га.Ч  ?

Все семена в Рубцовском 
районе прошли проверку и 
соответствуют ГОСТу, то есть 
являются кондиционными. К 
этому мероприятию аграрии 
относятся ответственно, ведь 
от качества семян зависит бу-
дущий урожай. Еще один сти-
мул – получение несвязанной 
поддержки, так называемых 
погектарных субсидий. Один 
из многих подпунктов, кото-
рые необходимо выполнить, 
касается проверки и качества 
семенного материала.

В прошлом году Рубцовский 
район получил 44 млн 804 тыс. 
рублей господдержки, из них 
погектарные субсидии состави-
ли 34 млн 928 тыс. рублей, или 
219 рублей на гектар. В этом году 
ставки утверждены на уровне 
115 руб./га. На данный момент 
получено 27 млн 534 тыс. руб-
лей, или 70% несвязанной под-
держки. Это очень хорошее 
подспорье для аграриев.

– Для того чтобы провести 
весенне-полевую кампанию, 
семян достаточно. Требуется 
14 тыс. тонн, а в наличии – 16 
тысяч, – информирует началь-
ник управления по АПК.

Основная масса семян, 
используемых хозяйствами 
Рубцовского района, первой 
– третьей репродукции, око-
ло 15% – четвертой. Ежегодно 
закупается от 250 до 300 тонн 

элиты, но не все хозяйства мо-
гут себе это позволить из-за 
высокой стоимости, несмо-
тря на то, что они субсиди-
руются. Каждый год делает 
сортообновление ООО «Ново-
российское», имеющее статус 
репродуктора.З -

Чтобы получить хороший 
урожай, не обойтись без ми-
неральных удобрений, тем 
более что земля в Рубцовском 
районе истощена: недостаточ-
но калия, фосфора и других 
необходимых элементов.

– Объем закупа составит 
приблизительно 750 тонн, – 
сообщает Василий Камышов. 
– Норма внесения удобрений 
под зерновые культуры – 40 – 50 
кг вещества на гектар, по факту 

вносится 10 – 15 кг. Этого, ко-
нечно, очень мало. А причина в 
том, что они дорогие, в среднем 
15 – 20 тысяч рублей за тонну.Д  

Для проведения весен-
не-полевых работ в районе 
имеется 526 тракторов всех 
модификаций от второго до 
восьмого тягового класса, 325 
грузовых автомобилей. Но бу-
дет задействовано только 35 
– 40% от этого количества. Это 
связано с техническим перево-
оружением. На поля выйдет 
в основном новая сельхозтех-
ника. В наличии 147 зерновых 
механических сеялок, 13 пнев-
матических, семь – точного вы-
сева. Современные комплексы 
выполняют четыре-пять опе-
раций за один проход.

За последние три года 
сельхозтоваропроизводите-
ли Рубцовского района пере-
вооружились от 8 до 10%. Из 
года в год пусть понемногу, 
но что-то приобретается. Так, 
в 2016 году более чем на 46 
млн рублей купили четыре 
зерноуборочных комбайна, 
столько же тракторов, не-
сколько широкозахватных 
агрегатов. Многие обнов-
ляют механические тока и 
погрузчики.

На посевную кампанию хо-
зяйствам района необходимо 
1050 тонн дизельного топлива. 
Больше половины его будет 
поступать с колес.

Аграрии Рубцовского рай-
она планируют выйти в поле 
в конце апреля.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Евгений НАЛИМОВ (фото).ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

«Продолжаем борьбу»
Сегодня «АП» публикует материал, 
предоставленный Владиславом Вакае-
вым, заместителем руководителя 
фракции «Справедливая Россия» в АКЗС, 
секретарем Бюро Совета регионального 
отделения «СР».С   

– Владислав Александрович, вы рассказы-
вали о своей работе на страницах нашей 
газеты в самом конце 2016 года, с тех пор 
прошло три месяца, что удалось сделать 
за это время?

– Первые три месяца 2017 года оказались весьма 
насыщенными. Сразу же после новогодних праздни-
ков развернулись страсти вокруг проекта генплана 
г. Барнаула. Я был непосредственным участником этих 
событий. Дело в том, что городские власти решили 
провести общественные слушания для утвержде-
ния проекта плана развития города до 2036 года. 
Но документ оказался явно сырым. Готовили его 
специалисты из Москвы, которые слабо понима-
ли специфику Барнаула. Они даже не удосужились 
пообщаться с местными специалистами – архи-
текторами, экологами, социологами. В результате 
в плане оказалось немало спорных моментов. Особое 
возмущение горожан вызвала идея создания поли-
гона ТБО (попросту свалки) с юго-западной стороны 
города – сначала говорили о поселке Лесном, потом 
о поселке Центральном. Вот почему сотни жителей 
города приехали на первые общественные слушания, 
которые проходили в Центральном. Мероприятие 
было сорвано. Следующие слушания были отменены. 
И власть пошла на диалог с общественностью: сейчас 
идет прием предложений в генплан, надеюсь, что 
они будут учтены в новом проекте.

Итогом тех событий стало создание Координаци-
онного совета по развитию Барнаула. Считаю, что 
это уникальная организация, которая объединила 
представителей пяти партий, Общероссийского 
народного фронта, общественных активистов. Я 
вошел в состав этой организации и принимаю в 
ее работе активное участие. Помимо выработки 
предложений в генплан мы поднимаем актуальные 
вопросы развития города. Например, недавно ко мне 
обратились руководители нескольких садоводств, 
расположенных в черте города. Они считают, что 
городские власти не уделяют должного внимания 
их проблемам. Сейчас занимаемся и этим вопросом.В  !

– Еще одна резонансная тема начала 
года, которая вызвала немало споров, – 
вступление в силу закона, изменившего 
механизм предоставления льгот. Ваша 
фракция выступала против него. Не из-
менили своего мнения?
– Нет, более того, еще больше убедились в том, 

что мы были правы. Как мы и предупреждали еще 
в ноябре прошлого года, закон привел к серьезному 
социальному напряжению – слишком много людей 
лишилось льгот или они были сокращены. Вот почему 
мы продолжили борьбу против этого закона. Делаем 
это как с помощью публичных акций – пикетов, сбора 
подписей, так и в стенах Заксобрания. Мы решили 
выбрать тактику пошаговой борьбы за возвращение 
льгот. Нашей фракцией был внесен законопроект, 
предусматривающий возврат к прежней системе 
предоставления звания «Ветеран труда Алтайского 
края» – не только на основании региональных, но и 

муниципальных наград. Правда, из-за отсутствия 
заключения губернатора наш законопроект был снят 
с мартовской сессии. Но мы обязательно добьемся 
включения закона в повестку и поставим его на голо-
сование. Одновременно хотим развернуть кампанию 
по общественной поддержке этой инициативы.П ?

– За последние три месяца вы не раз вы-
ступали по вопросам оптимизации учреж-
дений образования.
– Да, именно я одним из первых начал публично 

поднимать эту проблему. С начала года в крае старто-
вала кампания по «оптимизации». Чиновники решили 
многие школы превратить в филиалы, объединяют и 
детские сады. Все это вызывает справедливые опасе-
ния людей в том, что инициатива приведет к ухудше-
нию управляемости учреждений образования. Более 
того, особо ретивые исполнители на местах стали 
доводить эту идею до абсурда: в некоторых районах 
решили объединить все школы под эгидой двух-трех 
головных учреждений. Разумеется, это вызвало волну 
недовольства. Только ко мне было более двух десятков 
обращений. Мы реагируем на все просьбы о помощи, 
готовим соответствующие запросы, публикуем их в 
СМИ. Где-то удается заставить власти отыграть назад. 
Так произошло в с. Успенка Локтевского района и с. 
Пещерка Залесовского района. Системная борьба 
оппозиционных фракций привела к тому, что власти 
начали заметно снижать первоначальный пыл в 
вопросах оптимизации учреждений образования. 
Недавно была создана совместная комиссия Мини-
стерства образования и АКЗС, которая должна будет 
рассматривать все проблемные ситуации в вопросах 
оптимизации. А некоторые совсем уж скандальные 
планы были пересмотрены. Надеюсь, в этом есть 
и наш вклад. Кстати, на мартовской сессии АКЗС в 
традиционной пятнадцатиминутке я был вынужден 
взять слово и призвать краевые власти рассмотреть 
вопрос о моратории (то есть запрете) на оптимизацию 
любых социальных учреждений. К сожалению, пока 
мое предложение проигнорировали. Но мы все равно 
будем к нему возвращаться.

Оно актуально еще и потому, что «оптимизация» 
идет и в системе здравоохранения. К нам поступают 
многочисленные жалобы на сокращение койко-мест, 
закрытие роддомов, нехватку специалистов. Мы 
направили все эти вопросы министру здравоох-
ранения Ирине Долговой. Надеемся не только 
получить на них ответы, но и решить наиболее 
животрепещущие из них.

– Кстати, о министрах. Недавно в стенах 
АКЗС прошел первый правительственный 
час – перед депутатами выступал министр 
сельского хозяйства Александр Чеботаев. 
Сам формат подобного взаимодействия 
законодательной и исполнительной власти 
предлагали именно «справедливороссы». 
Ваше впечатление о мероприятии?

– После консультаций с нашими лидерами район-
ных отделений, которые понимают проблематику 
отрасли, мы сформулировали целый ряд вопро-
сов. Вот что нас интересовало: проблемы креди-
тования сельхозпредприятий и ЛПХ, остановка 
интервенционных торгов, закупочные цены на 
сельхозпродукцию, вопросы кадрового обеспечения 
и т. д. Правда, пока вопросов больше, чем ответов. 
Министр предпочитал говорить об урожайности, 
рентабельности, объемах затраченных на поддержку 
аграрного сектора средств. Нас же не интересует, 
какую прибыль получили агропредприниматели, 

нам важно, сколько рабочих мест в отрасли созда-
но, какую зарплату там получают люди. Надеюсь, 
что подобный формат взаимодействия депутатов 
и правительства будет развиваться.

– На мартовской сессии бурные дискус-
сии вызвала еще одна тема – стипендии 
учащихся начальных и средних професси-
ональных учреждений.

– Да, это еще один эпизод «оптимизации». Краевые 
власти решили изменить порядок предоставления 
социальной стипендии учащимся колледжей. Если 
раньше для этого было достаточно представить 
справку из соцзащиты, подтверждающую, что 
студент нуждается в поддержке, то теперь нужно 
особое уведомление. Это документ из соцзащи-
ты, подтверждающий, что человек уже получает 
один из четырех видов социальной поддержки. Мы 
считаем, что новая модель лишит многих студен-
тов права получать социальные стипендии. Мне 
пришлось достаточно резко выступить на сессии 
АКЗС. Впрочем, еще не факт, что закон будет принят 
именно в таком виде. Оппозиция добилась, чтобы 
он не принимался сразу в двух чтениях. Так что 
в промежутке межу чтениями мы постараемся 
подкорректировать его в интересах студенчества.З ,   

– Пока вы рассказывали об отношении к чу-
жим инициативам. А каковы успехи фракции 
в собственной законотворческой работе?
– Противоречивые. Есть позитивные моменты. 

Так, на мартовской сессии был принят наш закон 
о контрольно-счетных органах муниципалитетов. 
Это позволит усилить контроль за расходованием 
бюджетных средств на местах. Хочу отметить, что 
это первый закон, который в этом созыве был вне-
сен какой-либо фракцией и принят. Для нас это 
особенно важно, ведь закон о контрольно-счетных 
органах входил в программу «Край справедливо-
сти», с которой мы шли на выборы. Напомню, в 
ней 20 законов, принятия которых мы обещали 
добиваться. Так что мы уже начали выполнять 
свои предвыборные обещания.

Но вот другой закон из этой программы – о пре-
доставлении реальных льгот «детям войны» – де-
путатское большинство в очередной раз отвергло. 
Хотя и здесь есть подвижки. В своем традиционном 
ежегодном отчете губернатор края обещал найти 
возможность предоставить «детям войны» денежные 
выплаты. И вот 17 марта был подписан указ главы 
региона, в котором устанавливается единовремен-
ная денежная выплата «детям войны» в размере 
2000 рублей. Жаль, что ее смогут получить только 
те, кто не имеет других льгот. Но первый шаг к 
обеспечению реальными материальными благами 
этой категории, пострадавшей от войны, сделан. 
И мы намерены продолжать нашу борьбу. Напом-
ню, в программе партии «Справедливая Россия» 
есть требование предоставить всем «детям войны» 
ежемесячную выплату в размере 1000 рублей, а 
также 25-процентные льготы по оплате услуг ЖКХ.

В общем, три месяца выдались очень непростыми. 
Но и предстоящие месяцы будут насыщены разны-
ми делами. Сейчас готовимся к реализации наших 
традиционных проектов – «Спортивная волна», 
намерены провести серию субботников, патрио-
тические мероприятия, приуроченные к Дню По-
беды. Но, самое главное, мы намерены продолжать 
борьбу за интересы жителей края – слишком часто 
в последнее время их пытаются ущемить.

Ольга ПЕТРОВА
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КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н. Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В. Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А. Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д. Алексенко - (8-385-68) 5-28-45 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ХРАНИТЕЛИ .

  ВОСПОМИНАНИЯ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ.   ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Крестьянское хозяйство
 Апасова Николая Ивановича
производит и реализует 

семенасемена
пшеницы:

• Алтайская 70, элита
• Алтайская 75, элита
• Алтайская жница, элита
• Тобольская степная, ПРНС.
• Сои Алтом, 1 репродукция.

  8 (385-54) 24-6-40, 8 (385-54) 24-6-40, 
  8-961-242-8559.  8-961-242-8559.

Ре
кл
ам
а

Реализуем 
семена:

Овес Саян, РС-1
Гречиха "Девятка", РС-1
Горох Ямал, РС-1.
Недорого.

Александр Викторович .
Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проектов межевания

Заказчик работ: Трунова Валентина Николаевна (658450, Алтай-
ский край, Третьяковский район, с. Староалейское, ул. Шоссейная, 
д. 66, кв. 8, тел. 8-962-817-1054.

Кадастровый инженер: Турищев Олег Николаевич (656040, Ал-
тайский край, г. Белокуриха, ул. Советская, 4-41, тел. 8-963-509-6081, 
tyrischev@mail.ru).

Исходный земельный участок 22:50:130006:68 (выделен в счет зе-
мельных долей на землях КФХ Трунова В.А.) расположен: Алтайский 
край, Третьяковский район, КФХ Трунова В.А.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, пред-
ставить предложения о доработке проекта, а также представить обо-
снованные возражения можно от даты опубликования извещения 
в течение 30 календарных дней по адресу кадастрового инженера.

Продаю пчелосемьи.
8-905-084-5333.

Куплю тракторы: ДТ-75, 
Т-40, Т-150, Т-25, МТЗ, «Киро-
вец», прицепное к ним. Можно 
без документов на запчасти.

8-913-021-4628 .

МАРКОВ
Виктор Васильевич

14 апреля 2017 года после 
непродолжительной болезни 
ушел из жизни Виктор Василье-
вич Марков, дорожник-профес-
сионал с большой буквы, почет-
ный дорожник России. Более 30 
лет он посвятил строительству 
дорог на Алтае. Вся его трудовая 

биография связана с Алейским 
ДСУ, куда он пришел работать в 
19 лет и прошел путь от каменщи-
ка до начальника государствен-
ного унитарного предприятия 
«Южное ДСУ». На его счету сот-
ни километров новых автодорог, 
множество мостовых переходов.

В.В. Марков работа л ма-
стером, прорабом, главным 
и н женером, нача л ьн и ком 
ДСУ на разных участках ав-
тодорог Алейск-Чарышское, 
А лейск –Ус т ь –Чарышска я 
Пристань, Алейск – Петропав-
ловское – Бийск, на автодо-
роге федерального значения 
Барнаул-Рубцовск – граница с 
Республикой Казахстан.

Заслуги Виктора Васильеви-
ча в развитии дорожной сети 
Алтайского края были достой-
но оценены. Он награжден По-
четными грамотами администра-
ции Алейского района, комитета 
Администрации Алтайского края 
по транспорту, дорожному хозяй-

ству и связи, Администрации 
Алтайского края, медалью Алтай-
ского края «За заслуги в труде», 
знаком «Почетный дорожник РФ».

Вся жизнь В.В. Маркова – 
яркий пример беззаветного слу-
жения избранному делу, верно-
сти своим идеалам и убеждени-
ям. Виктор Васильевич прожил 
яркую жизнь, всегда имел актив-
ную позицию, его отличали глу-
бокая человечность, подлинная 
интеллигентность, высокий про-
фессионализм, жизнелюбие и 
оптимизм.

Коллеги по совместной рабо-
те вместе с родными и близки-
ми покойного скорбят по поводу 
невосполнимой утраты – ухода 
из жизни Виктора Васильевича 
Маркова.

Администрация 
КГКУ «Алтайавтодор», 

ФКУ Упрдор «Алтай», колле-
ги из предприятий и организа-

ций дорожного хозяйства 
Алтайского края.

Продаю качественные 
семена фацелии (медонос 
сидерат) в с. Панкрушиха.

Тел. 8-906-963-2474.

Продаю сильные пчелосемьи.
8-906-964-5499.

ООО «Фермерское хозяйство 
Устинова В.И.» 

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА:
– гречиха Девятка, ЭС (элита);

– пшеница Алтайская 70, 
ЭС (элита);

– пшеница Алтайская 75, 
ЭС (элита);

– пшеница Алтайская 325, 
ЭС (элита).

8 (385-31) 26-3-38, 
8-923-714-6700.

Лицензия 
№ РС022022Е91250 – 14.Реклама

 Куплю овец. 8-909-501-6207.

Основные показатели определения стоимости
строительно-монтажных работ

На 1 апреля 2017 года утверждены и рекомендуются к примене-
нию индексы изменения текущих цен по отношению к территори-
альным базисным ценам Алтайского края 2001 года для объектов, 
финансируемых за счёт бюджетных средств, рассчитанные КАУ «Ал-
тайский региональный центр ценообразования в строительстве»:

№
п/п

Средние индексы изменения элементов прямых 
затрат

к ценам ТЕР-2001
(ред. 2014 г.)

1. Стоимости материалов 5,52
2. Стоимости маш./часа эксплуатации машин 7,38
3. Оплаты труда 20,48

Средние индексы цен на строительно-монтажные работы по от-
ношению к базисным ценам 2001 года (ТЕР-2001 ред. 2014 г.) в раз-
мере 7,77 без учета НДС.

Средний месячный размер оплаты труда рабочего четвёртого 
разряда по состоянию на 1 апреля 2017 года 30977,52 рубля с учё-
том районного коэффициента 1,15.

Утверждена средняя расчетная стоимость строительства 1 кв. м 
общей площади жилья в Алтайском крае по состоянию на 1 апре-
ля 2017 года в размере 35755 рублей с учетом НДС.

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» администрация 
Усть-Козлухинского сельсовета Краснощековского 
района Алтайского края уведомляет собственников 
невостребованных земельных долей, возможных 
наследников умерших собственников невостре-
бованных земельных долей, расположенных на 
территории Усть-Козлухинского сельсовета Крас-
нощековского района Алтайского края, кадастро-
вый номер 22:21:000000:26: Абаев А.Н., Абаева Э.Я., 
Агарков И.Ф., Акимов В.А., Акимова А.К., Акимова 
А.Е., Акимова Е.Д., Акимова В.М., Анциев А.М., Ан-
циева А.И., Аргунов Ю.В., Барсуков П.Д., Бахирева 
О.М., Бондарев А.С., Бондарев Д.А., Блажин Ю.М., 
Бердюгина А.Б., Бочаров Н.М., Винограденко Л.И., 
Винограденко А.И., Гавриков Г.И., Гаврикова В.И., 
Гамулин В.Н., Гамулина М.С., Гетман В.С., Гетман 
И.С., Гетман Р.Г., Глушков А.И., Голубева А.Е., Голи-
ков В.М., Дьяконов Н.Г., Дьяконова П.И., Жикова 
В.А., Затонский Т.Е., Затонский И.Е., Захарова К.Я., 
Захаров В.Ф., Калинин Б.И., Кеннер В.И., Коломыц 
Е.В., Косолапова Л.А., Косолапова Е.С., Косолапов 
В.Ф., Косоухов Н.Е., Косоухова З.В., Красова М.Д., Ква-
шенко В.В., Крицкий В.И., Курочкина М.В., Кеслер 
М.А., Кеслер В.И., Медведева У.П., Медведева Н.В., 
Медведев В.П., Монина И.Ф., Михайлова А.П., Ма-

линкин И.А., Малинкина В.Е., Михолап Н.И., Нику-
лин С.П., Никулина М.М., Непомнящих А.Д., Оста-
нин А.Д., Погребняк А.А., Погребняк Л.П., Павлов 
И.А., Пимонова Г.В., Пятин А.Е., Половников А.И., 
Рожков Н.Т., Рожков А.Ф., Роман Б.Ф., Сафонов В.А., 
Сафонова М.Д., Селезнёв Н.Е., Стрельников А.С., Се-
мыкина С.Д., Токарева М.М., Федяев А.С., Федяева 
З.Н., Федяев И.Я., Харлов Ф.Л., Харлов И.И., Харлов 
А.Я., Харлова Т.И., Харлова К.М., Харлова А.Н., Хар-
лова А.Т., Харлов Ф.Г., Харлова М.А., Харлова З.И., 
Харлова В.А., Харлова М.Е., Харлова П.М., Харлова 
Е.В., Харлова А.Е., Харлова Т.В., Харлова В.М., Харлов 
В.С., Харлов А.В., Харлов А.И., Харлов П.И., Шабано-
ва Д.Н., Шкуркина Г.П., Шкуркина М.Д., Шкуркин 
С.С., Шипилова В.В., Затонский Б.В., Харлов П.И., Ку-
рочкин Н.А., о том, что по истечении трёх месяцев 
со дня опубликования данного извещения будет 
проведено собрание пайщиков и утверждён спи-
сок невостребованных долей для обращения в суд 
с требованием о признании права муниципаль-
ной собственности на земельные доли. Собствен-
ники земельных долей или их наследники могут 
в течение указанного срока воспользоваться сво-
ими правами, направив письменное уведомление 
в администрацию Усть-Козлухинского сельсовета 
по адресу: 658355, Алтайский край, Краснощеков-
ский район, с. Усть-Козлуха, ул. Советская, 29, тел. 
8 (385-75) 26-3-43.

Продаем чечевицу таре-
лочную зеленую на семена. 
Всхожесть 94%. Цена 65 тыс. 
рублей за тонну.

Тел. 8-906-945-0703.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Сидо-

ровского сельсовета Рома-
новского района А лтай-
ского края в соответствии 
с Федера льным Законом 
от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения», 
извещение собственников 
земельных долей напечата-
но в № 65 (28317) от 2 марта 
2013 г., извещает участни-
ков общедолевой собствен-
ности на земельные участки 
о проведении общего со-
брания, которое состоится 
19 мая 2017 г. в 11 час. в зда-
нии СДК, расположенного 
по адресу: Алтайский край, 
Романовский район, с. Си-
доровка, ул. Советская, 87.

Повестка дня:
1. Об утверждении спи-

с ка не во с т р еб ова н н ы х 
земе льны х долей на зе -
мельные участки земель 
сельскохозяйственного на-
значения с кадастровыми 
номерами: 22:38:000000:2, 
2 2 : 3 8 : 0 4 0 1 0 2 : 2 5 , 
22:38:040102:26.

При себе на общем собра-
нии иметь: документ, удо-
стоверяющий личность, до-
кумент, удостоверяющий 
право на земельную долю, 
представителям собственни-
ков земельных долей – над-
лежащим образом оформ-
ленную доверенност ь.
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.Уникальные экспонаты, 
найденные при археоло-
гических раскопках 2014-
2016 годов в барнауль-
ском Нагорном парке, 
переданы в музей «Город».

Музею совсем скоро испол-
нится десять лет – разве это срок 
для подобного учреждения?! Но 
уже за первое десятилетие суще-
ствования «Город» доказал свою 
состоятельность в плане экспо-
зиционно-выставочной, науч-
но-просветительной работы, 
сохранения истории Барнаула.

– Нам очень приятно, что 
археологи приняли решение 
о передаче находок именно 
в наш музей. Мы пообещали 
им (это было одним из усло-
вий), что раритеты сразу же 
выставим для обозрения. Их 
можно будет увидеть уже во 
время «Музейной ночи», а затем 
они войдут в постоянную экс-
позицию, – заверила директор 
«Города» Наталья Вакалова.

Всего в музей поступило более 
300 предметов: крестики, кади-
ло, крест, который использовали 
при ведении литургий (на нем 
сохранились фрагменты эма-
ли), амулеты, подвески, право-
славные и старообрядческие 
кресты-«листики», пуговицы, 
стеклянные бутылочки. Каким 
образом на Нагорном кладби-
ще оказались, например, апте-
карские сосуды, можно только 
предполагать. Есть емкости, 
содержавшие прежде минераль-
ную воду или духи. Стеклянную 
пробку одной из крохотулек 
приоткрыли, и я вдохнула аро-
мат веков… Пряный, томный и 
ненавязчивый – шелка какой-то 
барнаульской дамы так благо-
ухали на балу 100 или, может, 
более лет назад... 

– Приятно получать к 10-ле-
тию музея подарки, – улыб-
нулась Вакалова. – И подарки 
поистине царские! Наиболее 

ценный экспонат – нагрудный 
знак выпускника Горного инсти-
тута (подобных знаков в музеях 
края нет!) Мы предполагаем, что 
он посеребрен. Второй найден-
ный знак гораздо меньше по 
размеру, его принадлежность 
пока не определена. На найден-
ном археологами обручальном 
кольце выгравирована дата 24 
августа 1907 года. Но имен супру-
гов, увы, нет. Нам передан также 
фрагмент мундира, но он очень 
плохой сохранности – цвет даже 
непонятен пока, видны золотые 
нити. Мы постараемся выиграть 
грант на его восстановление.

Все предметы, которые, по 
предположениям, содержат 
драгметаллы, будут отправле-
ны в Пробирную палату в Но-
восибирск – там определят их 
состав, установят пробу, выда-
дут соответствующий документ. 
Но даже не содержащие злата-  
серебра находки поистине уни-
кальны. У людей, которые видят 

два идеально сохранившихся 
деревянных нательных крести-
ка, первым вырывается вопрос: 
«Как они могли уцелеть в земле 
за сто лет?» Научного сотрудника 
музея Руслана Кожакулова спра-
шивают, из дерева какой именно 
породы сделаны два крестика. 

Спрашивают также, почему эти 
раритеты именно деревянные.

– Существовала такая тради-
ция, – объясняет Руслан, – когда 
хоронили людей, то металличе-
ский крестик с них снимали, 
надевали деревянный. Легенда 
была такая: надо переплыть реку, 
чтобы попасть в рай – металли-
ческий крест может потянуть 
ко дну. А на деревянном, мол, 
человек реку и переплывет. 
Кстати, один из этих деревян-
ных крестиков – «двойной»: с 
одной стороны вырезан Иисус 
на кресте, с другой – Дева Мария с 
младенцем. Быть может, ушла из 
жизни беременная женщина…

Барнаульцы знают, что на-
ходки на горе случались и в 
пятидесятые, и в девяностые 

годы прошлого века. В этот раз 
на территории Нагорного парка 
работали представители клас-
сического университета – Вла-
димир Семибратов, Дмитрий 
Калашников и Сергей Ситников. 
На мой наивный вопрос об исто-
рической ценности переданных 
музею предметов археолог Вла-
димир Семибратов улыбнулся: 
«Вся история вообще бесценна… 
Эти же раритеты особенно доро-
ги нам, ибо несут информацию 
о начале города Барнаула». 

Наталья Вакалова сообщи-
ла, что фонды музея открыты 
для всех исследователей – как 
представителей алтайских ву-
зов, так и для ученых из других 
городов.

Светлана ТИРСКАЯ

«Вся история – бесценна…»

Нагрудный знак горного инженера.

Над экспозицией работают главный хранитель Наталья Кожакулова 
и старший научный сотрудник музея «Город» Руслан Кожакулов.

Немые свидетели эпохи.

Ф
от

о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.В отличие от других ветеранов 
Великой Отечественной войны 
Евдокия Крапивина внимани-
ем журналистов не избалова-
на. Наш разговор в канун Дня
Победы стал третьей в жизни 
фронтовички встречей со СМИ.Т     

Первая случилась в 1944 году, когда ее 
родная 10-я артдивизия прорыва 3-го Бе-
лорусского фронта освобождала от немцев 
запад СССР. Работавший в расположении 
части фотокор фронтовой многотиражки 
попросил: «Девушка, встаньте у машины». 
Дуся Илюшкина попозировала у ленд-ли-
зовского авто. Теперь это фото – семейный 
раритет, столь же ценный, как ордена Бо-
евого Красного Знамени и Отечественной 
войны II степени и медали «За победу над 
Германией», «За взятие Кёнигсберга», «За 
боевые заслуги».

15-летняя Дуся уехала из родного Ша-
дрино в Барнаул поступать в медицинский 
техникум. Отец ее Андрей Иванович ушел 
на фронт еще летом 1941 года, а следом 
на войну засобиралась и дочка.

Группу вчерашних алтайских школь-
ниц учили в Омске по ускоренной про-
грамме. За оставшиеся три года войны 
лейтенант административной службы 
Илюшкина успела повоевать на трех 
фронтах – Калининском, 2-м Прибалтий-
ском, 3-м Белорусском, с ним и встретила 
победу в Кёнигсберге.

«Где заварушка – там мы, всегда на под-
скоке», – так фронтовичка объяснила, 
что такое дивизия прорыва, соединение, 
входившее в состав резерва Верховного 
главнокомандующего. Их всегда бросали 
на направление главного удара, на про-
рыв укреплённой обороны врага. Войска 
фронта освобождали Белоруссию и Литву, 
а 9 апреля взяли Кёнигсберг.«Б »

В начале войны Евдокия чаще оформ-
ляла представления на награждение ме-
далями «За боевые заслуги» и «За отвагу», 
ближе к концу все больше было орденов. 
Тысячи наградных листов, заполненных 
по форме четким девичьим почерком. И 
похоронки – тоже тысячами.

– Писали подробно, чтобы ни помарок, 

ни неясностей, – вспоминает Евдокия 
Андреевна. – Ведь по этому документу 
родным назначалась пенсия по потере 
кормильца. А я пишу и плачу. Только вчера 
этот парень улыбался, и вот убит.

Зная, как трудно без нее и отца маме, 
оставшейся в Шадрино с младшими деть-
ми, Евдокия отправляла семье свой денеж-
ный аттестат. Говорит, многие фронтовики 
так делали. На войне человек живет одним 
днем, знает, что завтра может и не быть. 
Потом Мавра Ефимовна признается доче-
ри: только благодаря этим деньгам они 
и выжили, не пошли по миру.

Девушка всю войну переписывалась 
с папой. А весной 45-го мама в письме 
сообщила: отец погиб при взятии Кё-
нигсберга. Оказалось, все это время они 
были рядом, она – на 3-м Белорусском, 
он – на 2-м Прибалтийском.

Через строевой отдел проходили се-
кретные данные о готовящихся опера-
циях, наградные документы, похоронки. 
За каждую такую «бумажку» Дуся голо-
вой отвечала: «Особенно тяжело было 
на границе Белоруссии и Восточной 
Пруссии. Немцы-то уже агонизировали, 
злые были. Как-то машину, в которой 
везли документацию дивизии, разнесло 
в клочья. Меня чудом не убило, но я не 
об этом тогда думала, а о том, как под 
бомбами ящики тяжеленные в другую 
машину перегрузить. Бежишь, как заяц, 

от взрывов через воронки, и одна лишь 
мысль: не упасть.

За этот подвиг Евдокию Илюшкину 
наградили орденом Боевого Красного 
Знамени. После войны жены и дети ка-
нувших в безвестность бойцов на себе 
ощутили цену пропавших в боях «бума-
жек». Нет сведений о гибели воина – нет 
и пенсии по потере кормильца.«С »

Уже перед самой Победой под Кё-
нигсбергом взрывной волной с головы 
девушки снесло берет. В первый миг она 
подумала, что ветром. Но подбежал кто-
то из однополчан: «Сестренка, ты цела?» 
Берет нашли в десяти метрах буквально 
изрешеченный осколками.

«Меня после войны еще долго тряс-
ло, едва слышала гром в небе. И до сих 
пор в кошмарах вижу, как мы входим в 
оставленные фашистами белорусские 
села. Горы убитых. Умирающие бойцы 
от боли кричат. Смрад. Раненые лошади 
пытаются подняться и тянут за собой 
собственные внутренности… Не могу 
забыть», – признается Евдокия Андреевна.

Женщина на фронте – особая история. 
Война сбивает все ее тонкие настройки – 
от души до быта, который куда сложнее 
мужского. Слушая собеседницу, рассма-
тривая ее опрятную квартирку и уютный 

жакетик («Это я сама вязала!») с боевыми 
наградами, я не могу понять, как выкручи-
вались девчонки, занимавшиеся исконно 
мужским ремеслом – войной.

– Приспосабливались как могли. В ту-
алет порой некуда было сходить, если в 
поле и ни одного кустика рядом. Однажды 
иду по траве в поисках укромного местеч-
ка, а навстречу боец: «Товарищ лейтенант, 
туалет – там, специально для вас поста-
вили», – сообщает о деликатных деталях 
войны фронтовичка.

Незадолго до Победы Евдокия вышла 
замуж. Брак со старшим сержантом Вла-
димиром Крапивиным зарегистрировали 
в освобожденном Каунасе. С супругом 
прожили полвека. Не расставались ни 
дома, ни на работе: устроились вместе 
на КХВ, едва он открылся.

«Я по специальности работала», – гово-
рит про себя баба Дуся, возглавлявшая 
на комбинате военно-учетный стол. Ра-
ботала с призывниками. А бравые пар-
ни, войны не знавшие, и знать не знали, 
что Евдокия Андреевна – орденоносная 
фронтовичка.

Взглянув на часы, баба Дуся спохва-
тилась: «Нина, новости включай, там же 
Сирия…» Уже в прихожей дочь Нина тихо, 
чтобы не слышала мама, сказала: «Как 
увидит сюжет про войну, так плохо ей, 
а все равно смотрит».

Тамара ПОПОВА

Товарищ лейтенант

Лейтенант Илюшкина, 1944 год. Евдокия Андреевна Крапивина.


